
отметил, что пока дорог, доведен-
ных до требуемых нормативов, 
в нашем регионе всего около 50 
процентов. Игорь Орлов обратил 
внимание на такой нюанс, как по-
становка дорог на учет. Увы, но 
некоторые главы муниципалите-
тов не желают этого делать. Одна-
ко если дорога не стоит на учете, 
то она, естественно, никогда не 
попадет ни в какие планы. 

Еще один важный аспект ра-
боты на будущее – тесное взаи-
модействие всех ветвей власти с 
общественностью. Все разумные 
общественные инициативы долж-
ны иметь поддержку. Игорь Орлов 
привел ряд примеров, когда вне-
дрение общественных инициатив 
в жизнь значительно сказалось 
на улучшении качества жизни  
северян. 

Люди также должны проявлять 
активность, а не занимать пози-
цию стороннего наблюдателя. К 
каждой яме или мусорной свалке 
полицейского или чиновника не 
поставишь. Поэтому надо сооб-
щать обо всех недостатках в со-
ответствующие организации. На-
селение должно помогать властям 
знать о тех или иных проблемах. 
Должна иметь место, как говорят, 
обратная связь.

Решать проблемы  
сообща

После краткого вступления на-
ступило время вопросов и отве-
тов. Одна из участниц встречи по-
ведала, что ей выделен земельный 
участок, к нему обещали сделать 
дорогу. Вот только ее как не было, 
так и нет. Между тем там построи-
лись и проживают три семьи.

Губернатор ответил, что надо 
дать оценку тому, кто дал обеща-
ние. Это вопрос профессионализ-
ма местной власти. Активнее надо 
быть и самим жителям. Был при-
веден пример работы инициатив-
ной группы в Молодежном посел-
ке, которая оказала существенное 
влияние на строительство в нем 
детского сада.

Следующий вопрос касался 
строительство третьей очереди 
газопровода в МО «Аргуновское». 
Игорь Орлов заверил, что поселок 
Кулой и Вельский район прописа-
ны в плане работ «Газпрома». Тре-
тий этап газификации МО «Аргу-
новское» начнется в 2019 году.

Жителей нескольких муници-
пальных образований района вол-
нует плохое качество связи или 
отсутствие сотовой связи. Глава 
региона дал поручение разобрать-
ся в ситуации. Также Игорь Орлов 
отметил, что его волнует то, что 
в некоторых населенных пунктах 
области нет даже стационарной 
связи. Зашла речь и о Ростелеко-
ме, который, по словам участни-
ков встречи, работает не на 100%, 
ссылаясь на нехватку денег. Гу-
бернатор заверил, что на уровне 

области он предпримет все необ-
ходимые меры.

Еще один острый для вельчан 
вопрос прозвучал по поводу 
строительства новых школ в на-
шем районе. Как известно, новые 
учебные заведения планируется 
возвести в городе и на Горке Му-
равьевской. В приоритете – Усть-
Вельская школа, где дети вынуж-
дены учиться уже чуть не в три 
смены. В целом, по словам Игоря 
Орлова, к 2024 году будет ликви-
дирована двухсменка по всей об-
ласти.

Весьма интересный и актуаль-
ный вопрос задал ученик 11 клас-
са Никита Борисов. Касался он 
перспектив развития учреждений 
среднего и высшего образования. 
Губернатор ответил, что сегодня 
стоит задача обеспечить подготов-
ку действительно необходимых 
региону специалистов. 

– Необходимо настроить систе-
му таким образом, чтобы готовить 
людей, которые нужны экономике 
нашей области, – сказал он. – Мы 
поставили перед собой цель при-
влечь для этого работодателей. 
Особое внимание – профориен-
тации, которая будет начинаться 
еще в школе.

Как рассказал Игорь Орлов, в 
ближайшее время в Архангель-
ской области будет реализован 
образовательный проект «Созвез-
дие», созданный по образу извест-
ного центра «Сириус».

Предприниматель Татьяна Мо-
скаленко, занимающаяся пасса-
жирскими перевозками, поинтере-
совалась тарифами на перевозки и 
посетовала на нелегальных такси-
стов. Губернатор согласился с тем, 
что с тарифами есть сложности, и 
предложил подсчитать, сколько 
средств нужно дополнительно, 
чтобы автобусные маршруты не 
были убыточны. Он также пред-
ложил автоперевозчикам выйти 
со своими инициативами на об-
ластное Собрание депутатов.

Глава региона озвучил новость 
насчет строительства нового мо-
ста через Вагу. Возведение его 
начнется в следующем году. Про-
ектная документация имеется, не-
обходимые средства заложены.

Еще один актуальный вопрос 
задал глава МО «Кулойское» 
Михаил Чернушенко. Суть его в 
том, что муниципалитетам пере-
дан ряд полномочий, а вот денег 
на их исполнение практически 
нет. Как ответил губернатор, го-
товых решений на эту тему пока 
нет. В целом идет дискуссия, как 
достроить систему местного са-
моуправления, чтобы перед ней 
не возникало подобных проблем. 
Надо полагать, что в ходе нее все 
проблемы решатся. Ведь мы, как 
сказал Игорь Орлов, живем в эпо-
ху перемен. Новые майские указы 
– пример тому. Нацелены же они 
на серьезный прорыв в уровне и 
качестве жизни.

Ваше здоровье
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ла, то оно уже просто обречено на 
вымирание.

Как и прежде, в повседневной 
опеке нуждается малое и среднее 
предпринимательство. Главное 
здесь – не мешать его развитию и 
вовремя подставить плечо для по-
мощи. В этом вопросе немало за-
висит от муниципальной власти. 
Она должна нести ответствен-
ность за все, что происходит на 
территории.

Касаясь такой больной темы 
как строительство и ремонт до-
рог, глава Архангельской области 

Вельские при оритеты

Возраст –  
это не болезнь
Этой зимой я неожиданно для себя познакомилась 
с одной из долгожительниц нашего города 
Маргаритой Моховиковой.

Ее голос по телефону показался мне сильным, очень красивым и 
мелодичным. Этому я была несказанно удивлена, ведь голоса пожи-
лых людей обычно либо очень ослабленные, или низкие и грубые. 
А женщине идет 92-й год, и у нее такой чудесный голос. Захотелось 
повидаться с ней.

Маргарита Михайловна живет в Вельске в красивом старинном 
доме на Копалихе. Дом когда-то отделывал вручную деревянной 
резьбой ее муж, искусный и терпеливый мастер-самородок. Его не 
стало, а творение его рук живет и по-прежнему впечатляет. Дом вы-
глядит как расписной терем, он и внутри просторный и уютный, при-
способленный для счастливой семейной жизни.

Но с 1958 года Маргарита Михайловна живет в нем одна. Дети 
давно взрослые и живут отдельно, заняты своей профессией. Они за-
ботятся о матери и часто навещают ее. Желанные гости в доме – ее 
внуки и родственники, знакомые люди. 

Беседуя с ней, понимаешь, что ритм ее жизни укладывается в пра-
вила долгожительства, которые придумали японцы. Это стиль жизни 
с низким напряжением, без сильных эмоций, близкое и заботливое 
сообщество, довольно высокий уровень физической активности, пра-
вильное питание. Безусловно, у нее в жизни никогда не было никаких 
вредных привычек. И у нее не только приятный голос, но она и сама 
в свои годы выглядит красивой женщиной. А главное, она сохранила 
свой интеллект и по жизни очень мудрая женщина.

Рассказ ее о себе не сильно удивил. Обычная для всех биография 
времен социализма. Родилась в 1927 году в Шенкурске, родители 
были учителями. Училась в школе в трудные военные годы. Впослед-
ствии окончила Вологодский молочный институт и два года работала 
на Урале в Челябинской области. В Вельске трудилась завучем в сель-
хозшколе, а затем в райплане (отдел бывшего райсполкома). Работала 
24 года главным экономистом совхоза «Вельский». Это была всегда 
напряженная, ответственная и требующая внимания работа. А дома 
– 19 соток огорода и уход за ними, работа по хозяйству, муж и дети. 

Генетика у Маргариты Михайловны по долгожительству хорошая: 
ее бабушка прожила 83 года, мама – 93, отец – 74 года. Заложенные 
гены и размеренный образ жизни позволили ей дожить до преклон-
ных лет с ясным умом и памятью. 

С ней приятно вести беседу, она не спотыкается в разговоре на вы-
падающих из памяти именах и фамилиях и по своему развитию и 
интеллекту еще даст фору многим, кто значительно моложе ее. Сама 
для себя готовит, питается разнообразно и очень любит чай. Читает 
газеты, разгадывает кроссворды. (Как раз подтверждается, что раз-
гадывание кроссвордов сохраняет у пожилых людей мозговую актив-
ность.) 

Кроме того, у нее есть маленькое хобби. С 1973 года Маргарита 
Михайловна ведет дневник погоды, сравнивая климат в нашей мест-
ности по годам. И ее настольная книга называется «Народные при-
меты о погоде». Ее она очень любит и бережет. 

Позитивный настрой к жизни и доброжелательность к людям от-
личают эту трудолюбивую женщину. И, если кто-то хочет знать, что 
надо делать, чтобы жить долго, чувствуя себя при этом душевно 
уравновешенным человеком, живите, как и Маргарита Михайловна, 
в ладу с природой и людьми.

Валентина ЗАНИНА

Маргарита Михайловна. Как говорили древние мудрецы: 
болезнь – это ответ природы на неразумное поведение 
человека. Здоровье  и долголетие человек добывает сам!
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